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ИДУТ ПОСЛЕДНИЕ ЭКЗАМЕНЫ

Сталинская стипендиатка инженерно-экономи
ческого факультета Лидия Воронина экзамена
ционную сессию сдает с отличными оценками.

Лидия Воронина —  не только отличница уче
бы, но и активная общественница. Она работает 
членом бюро ВЛКСМ, была на стройке. Лидия

Воронина пользуется заслуженным авторитетом 
и уважением на факультете.

На снимке: сталинская стипендиатка 272-й 
группы Лидия Воронина готовится к очередному 
экзамену. Фото студента Э. Скурлатова

Предварительные итоги сессии 
на младших курсах

(Беседа с зам. декана радиотехнического факультета тов. И. В. Афонькиным)

—  Хорошо подготовились и 
успешно сдают экзамены студен
ты групп 194-а и 194-6, — 
сказал в беседе с нашим коррес
пондентом заместитель декана 
радиотехнического факультета 
т. И. В. Афонькин.

Эти группы держали экзамены 
по курсам основ марксизма-ле
нинизма, высшей математики и 
физики. На «отлично» эти пред
меты сдали студенты 0. Володин 
и А. Ульянов из группы 194-а, 
а также В. Блинов, Б. Мартынов, 
М. Силадьи и В. Месяц из груп
пы 194-6. В группах нет неудо
влетворительных оценок.

Отличные знания показали на 
экзаменах студенты 191-й груп
пы И. Воловатов, В. Слащилин 
и А. Филимонов.

Далее тов. Афонькин отметил, 
что наряду с группами перво
курсников, хорошо сдающих эк
замены, на факультете есть груп
пы, где студенты обнафужили 
слабые знания. Так, в группе

192-а 9 человек получили >на 
экзаменах неудовлетворительные 
оценки. Студентка А. Зайнев- 
ская имеет неудовлетворитель
ные оценки по высшей матема
тике и теоретической механике. 
В прошлую сессию она дважды 
пересдавала начертательную гео
метрию. Видимо, тов. Зайцевская 
во-время не учла трудностей за
нятий в вузе.

Неудовлетворительно сдал эк
замены по высшей математике и 
теоретической механике 10. Га
лушко.

В чем же причина такой сла
бой подготовки группы 192-а?

На этот вопрос зам. декана от
ветил, что в- группе не было на
стоящего коллектива, староста 
группы В. Большаков учится 
средне. Актив не смог мобилизо
вать студентов на равномерную 
работу в течение учебного года.

Без неудовлетвофительных оце
нок на втором курсе сдают груп
пы 291 и 294-а. Отличные зна

ния на экзаменах по высшей ма
тематике и сопротивлению мате
риалов показали студенты груп
пы 294-а Э. Зайцев, Е. Садыко- 
ва (профорг) и Г. Юфит. На «хо
рошо» и «отлично» сдают экза
мены комсорг А. Алексеев и 
староста И. Байкин.

Хуже других групп на втором 
курсе сдает 293-я группа. Сту
денты этой группы. Н. Астафьев 
и А. Чуркина имеют неудовле
творительные оценки по курсу 
основ марксизма-ленинизма; не
удовлетворительно оценен на эк
замене по высшей математике от
вет студента И. Шамова. Вторую 
неудовлетворительную оценку по 
этому предмету получила А. Чур
кина.

В заключение беседы тов. 
Афонькин отметил, что в целом 
по факультету студенты первого 
и второго курсов сдают экзаме
ны несколько лучше, чем в пре
дыдущую сессию.

Практика принесет пользу
Впервые в этом году студен

ты, специализирующиеся по ме
таллургии цветных металлов, 
выехали на преддипломную прак
тику на один из заводов цветной 
металлургии Казахской ССР.

На заводе они встретили к се
бе самое внимательное отноше
ние. В первый же день приезда 
на практику их оформили на 
заводе, предоставили им жилье. 
На следующий день вместе с ру
ководителем практикой студен
тов от завода инженером Р. П. 
Юмаковой были уточнены про
грамма практики и индивидуаль
ные задания каждого студента. 
Намечен цикл лекций по озна
комлению с особенностями тех

нологии производства, энергети
ке и экономике производства 
цветных металлов и их полу
продуктов.

После двухдневного экскурси
онного ознакомления со многими 
цехами комбината студенты при
ступили к прохождению практи
ки в качестве дублеров началь
ников смен. Начальники цехов, 
технологи, а также и начальни
ки смен очень внимательно от
неслись к своим будущим кол
легам, создав, таким образом, все 
условия для того, чтобы студен
ты научились управлять процес
сом.

О внимании к практикантам 
на комбинате свидетельствует

также тот факт, что директор 
ком-бината провел беседу со все
ми студентами-практикантами о 
том, как идет у них практика, 
какие затруднения встречаются 
при этом. Он дал указание о за
числении желающих на оплачи
ваемые рабочие места.

Нет никакого сомнения, что 
практика принесет студентам 
большую пользу, особенно в свя
зи с тем, что на комбинате как 
раз в этот период вступают в 
строй новые цехи, заканчивает
ся монтаж и пускается новая 
аппаратура.

Доц. А. Ж УРИ Н

СНО ВА-НА СТРОЙКИ
Восьмой раз студенты-политех- 

ннки поедут на комсомольско-мо
лодежную стройку Оредежской 
ГЭ С  и в колхозы Оредежского и 
Осьминского районов. Большие де
ла предстоят им летом. Они бу
дут возводить животноводческие 
постройки, строить кормоцехи и 
силосные сооружения, помогут 
колхозникам растить урожай. 
Группа студентов-радиотехников 
едет на радиофикацию колхозов 
Осьминского района. Командирами 
отрядов назначены хорошие орга
низаторы студенты Дворкин, Нем
цев, Бернат, Пушкарев, Данченко 
и другие. Комсоргами едут Сер
геев, Зилъберг, Синицын, Фихтман.

Одной из важнейших строек 
будет Оредежская ГЭС , а поэто
му на ее строительную площадку 
едут работать студенты тех фа
культетов, которые показали луч
шие результаты в весеннюю экза
менационную сессию. Металлур
гам, гидротехникам, электромеха
никам, радиотехникам поручено 
почетное дело окончить строи

тельство ГЭ С  в этом году. Элек
тростанция должна дать ток. 
осенью. А  для этого строителям: 
предстоит уложить несколько ты
сяч кубометров бетона, закончить 
насыпку дамбы, очистить район 
затопления, смонтировать все обо
рудование и провести линию элек
тропередачи. Все работы строи
тельные отряды будут выполнять 
под руководством мастеров, выде
ленных гидротехническим факуль- 
тетом. На стройку едут инженер 
Лукьянов, дипломант Таратынов, 
третьекурсники Василевский и 
Крысов. Киселев и Минарский ут
верждены комсоргами стройки 
гидроэлектростанции.

Студенты механико-машино
строительного и гидромелиоратив
ного факультетов останутся в го
роде и будут строить стадион. 
Около 2.000 наших студентов ста
нут летом строителями и, как все
гда, с честью выполнят свой ком
сомольский долг.

С О В Е Т  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А

О р г а н и з а ц и я  у ч е б н о г о  п р о ц е с с а  
на к а ф е д р е  физики

К концу учебного года кафедра 
физики может отметить ряд не
сомненных удач в своей работе. 
Эти удачи являются результатом 
планомерного и систематического 
труда большого коллектива сот
рудников.

В .результате проделанной ра
боты мы можем наблюдать замет
ное улучшение показателей в те
кущей экзаменационной сессии. 
Значительно уменьшилось число 
неудовлетворительных оценок, по
высилось качество ответов, улуч
шилось понимание явлений и 
процессов, освещаемых в курсе, 
продемонстрировано более твер
дое умение решать, задачи. И это 
наблюдается по всем факульте
там.

В каких же направлениях шла 
деятельность кафедры © 1954/55 
учебном году. Во-первых, многое 
было сделано в области перера
ботки программ по курсу физики. 
Основными принципами, поло
женными в основу новой про
граммы, являются:

1. Желание дать студентам бо
лее широкое общее образование, 
расширить их кругозор, расши
рить общеобразовательную базу, 
на которой успешно могли бы 
быть усвоены технические и спе
циальные дисциплины. В соответ
ствии с этим малекулярная фи
зика расширена; в нее введены 
такие вопросы, как пластмассы, 
полимеры, высокомолекулярные 
соединения, поверхностно-актив
ные вещества, раздел твердого 
тела расширен; шире представле
ны в  программе вопросы атомной 
и ядерной физики, в частности 
методы наблюдения и регистра
ции элементарных частиц, ядеф- 
ные реакции и т. п.

2. Необходимость связать фи
зику с техникой, техническим 
прогрессом. Ввиду этого в про
грамме нашли более широкое ос
вещение вопросы практической 
иитерфераметрии, электроногра
фии, рентгеноструктурного анали
за, полупроводниковых фотоэле
ментов. выпрямителей и т. п.

3. Необходимость приблизить 
курс физики к современности, 
сделать его соответствующим вы
сокому и быстро растущему уров
ню науки. Ввиду этого ряд уста
релых вопросов из программы 
изъят и заменен новыми, более 
современными. Понятие о маг

нитных массах исключено, и вве
ден новый метод изложения раз
дела электромагнетизма; введены 
вопросы, касающиеся экситонов, 
полупроводников и т. п.

4. Необходимость усиления фи
лософских вопросов физики. При 
этом, в отличие от предыдущих 
программ, в последней эти вопро
сы пронизывают весь курс и ор
ганически сочетаются с материа
лом. Кафедре пришлось создать 
пять программ: одну —  для всех 
общетехнических факультетов,, 
одну —  для инженерно-экономи
ческого факультета и три —  для: 
физико-механического и радио
технического факультетов.

Кроме того, кафедра получила 
из министерства задание обсудить 
в городском масштабе со втузами 
Ленинграда новый проект про
граммы и внести свои замечания. 
Эта работа также выполнена.

Помимо программных работ, 
кафедра развернула в прошлом 
году довольно интересную и важ
ную научно-исследовательскую 
работу. К  сожалению, на этом 
пути имеются большие затрудне
ния, главным образом в отноше
нии оборудования, .снабжения и 
финансирования. Эти же затруд
нения тормозят оснащение наше
го демонстрационного кабинета.

В  коллектив кафедры влился 
ряд новых сотрудников, в част
ности два кандидата наук. Иг 
старых сотрудников успешно за
щитил диссертацию Г. Е. Егоров, 
ряд товарищей закончил и офор
мляет свои диссертации (М. В. 
Арапетян, А. В. Бакаев, М. А. 
Чернякова). Важнейшими задача
ми кафедры являются: необходи
мость вовлечения большего круга 
лиц в научно-исследовательскую 
работу, необходимость создания 
ряда учебников и учебных посо
бий по лабораторным занятиям и 
по основному курсу, необходи
мость оснащения лабораторной 
базы кафедры.

Студенты нового набора будут 
работать по физике в лучших ус
ловиях. Их встретит высококва
лифицированный коллектив, име
ющий отработанную программу. 
Они попадут в лабораторию, в 
которой идет непрерывная работа 
по усовершенствованию и обно
влению измерительной лаборатор
ной и демонстрационной техники. 

Проф. А. ЧУДНОВСКИЙ



П а р т и й н а я  ж и з н ь

Почему партийные бюро 
не руководят агитработой?

Агитаторы —  это первые по
мощники парторганизации в разъ
яснении решений партии и пра
вительства, в доведении до ка
ждого задач, стоящих перед стра
ной, институтом, факультетом. К 
сожалению, действительное поло
жение дел показывает, что парт
организации |ряда факультетов 
ослабили внимание к агиткол
лективу.

Года два назад комсомольский 
актив совершенно резонно заяв
лял, что разработанный в деталях 
план агитбесед, «спущенный свер
ху», лишает агитаторов возмож
ности проявлять собственную 
инициативу. Партийный комитет 
учел заявление комсомольского 
актива —  отказался от детально
го плана, уменьшил число бесед 
ло тематике парткома и обязал 
партбюро факультетов усилить 
руководство агитработой на ме
стах, помогать комсомольцам в 
разработке планов бесед на мест
ные темы.

Это решение было принято бо
лее года назад, и можно подвести 
некоторые итоги.

На ряде факультетов (ФМФ, 
МФ, ММФ, ЭлМФ) были созданы 
методические группы из толко
вых, политически грамотных ком- 
сомольцев-старшекурсников, пер
воначальное назначение которых 
заключалось в том, чтобы разра
батывать по заданию партийного 
и комсомольского бюро методиче
ские указания по проведению той 
или иной беседы. Однако партий
ные бюро физико-механического и 
металлургического факультетов 
устранились от руководства агит
работой настолько, что в обязан
ность этой методической группы 
стала входить не только разра
ботка бесед, но и разработка всей 
их тематики. В результате на обо
их факультетах агитработа носит 
культурнический характер, лишь 
бы беседы были интересными, 
лишь бы их слушали. Здесь про
водятся беседы об атомной энер
гии, о театре, об истории инсти
тута, о милитаризации Западной 
Германии и т. д., а важнейшие 
решения партии и правительства 
обойдены молчанием, тематика 
бесед слабо связана с основной 
задачей студентов —  овладевать 
знаниями.

На физико-механическом фа
культете партийное бюро в тече
ние года не могло подобрать для 
(руководства методической груп
пой члена партии, способного уде
лить этой работе достаточно вре
мени. Ответственный за куль
турно-просветительную работу 
член партбюро т. Болгов не счи
тает агитработу среди студентов 
входящей в его компетенцию, а 
член партбюро т. Лагузов, ответ
ственный за связь с комсомоль
ской организацией, все еще толь
ко знакомится с работой.

Комсомольская организация 
этого -факультета перестроена по 
специальностям. Бюро ВЛКСМ 
специальностей должны руково
дить парторги кафедр. Однако 
партийное бюро факультета не 
возложило ответственности за 
агитработу среди студентов на 
парторга и комсомольские бюро 
специальностей. В  результате они 
работой с агитаторами не зани
мались вовсе.

Немногим лучше руководит 
агитколлективом и партийное бю
ро металлургического факульте
та. I I здесь методическая группа 
предоставлена самой себе. Член 
партбюро т. Черненков интере
суется агитработой чаще всего 
только по поводу предстоящего 
отчета на партсобрании или в 
парткоме.

Комсомольцы предложили и 
предлагают много новых форм 
работы. Так, на ряде факульте
тов на старших курсах нет аги
таторов —  с беседами выступа
ют поочередно наиболее подготов
ленные студенты. И там, где за 
агитработой на старших курсах 
хороший контроль, эта форма при
носит успех.

Агитаторы электромеханиче
ского факультета сопровождают 
свои беседы просмотром фильмов 
в кинокабинете. Некоторые бесе
ды заменяются экскурсиями. Все 
это хо|рошо. Но только при непо
средственном руководстве пар  ̂
тийных бюро и их секретарей 
агитработа может стать целе
устремленной, действительно вы
сокоидейной, помогающей партор
ганизации и дирекции института 
решать поставленные перед ними 
задачи.

ю. синочкин,
член парткома

За дальнейшее развитие научных 
исследований

(С партийного собрания электромеханического факультета)
19 июня на собрании партор

ганизации электромеханического 
факультета декан И. А. Зайце® 
сделал доклад о научно-исследо
вательской работе факультета.

Выступивший в прениях проф. 
С. В. Усов обратил внимание на 
плохую организацию прошедшей 
научно-технической конференции, 
которая явилась итогом работы 
факультета за год. Проведение 
конференции в конце семестра 
привело к тому, что заседания 
проходили при малом количестве 
слушателей. Тезисы докладов 
были разосланы поздно, и поэто
му совершенно отсутствовала 
дискуссия. Общественные орга
низации факультета не обратили 
должного внимания на организа
цию конференции.

Тов. М. В. Латманизов расска
зал на собрании, что дирекция 
института тормозит заключение 
кафедрой электрических машин 
хоздоговора на проблемную тему, 
не разрешая привлечь к выпол
нению этой работы специалистов 
с заводов.

Тов. Г. А. Кукеков в своем 
выступлении указал, что хоздо
говорные работы отвлекают вни
мание кафедры на выполнение

мелких заданий, в то время как 
ученые крупного учебного ин
ститута должны заниматься про
блемными работами, которые 
лучше всего можно было бы про
водить по госбюджетной темати
ке при условии соответствующе
го материального обеспечения.

Выступивший в прениях т. В. С. 
Равдоник рассказал о том, что 
кафедра общей электротехники 
часто не может заключать хоз- 
договоры по своему направлению 
(низковольтная установочная 
аппаратура и повышение коэф
фициента полезного действия бы
товых электрических приборов) 
из-за высоких накладных расхо
дов, установленных в нашем ин
ституте.

В прениях также выступили 
тт. М. В. Костенко, И. Ф. Поло
вой, Б. М. Рябов, Я. Л. Рузин.

Собрание приняло ряд кон
кретных решений, направленных 
на дальнейшее развитие научно- 
исследовательской работы элек
тромеханического факультета и 
широкое внедрение результатов 
научно-исследовательских работ 
в промышленность.

И. ЧЕРИЯЕВ, 
член партбюро

П о в с е д н е в н о  п о м о г а т ь  п р о м ы ш л е н н о с т и
★ ★ ★

НЕ ОСЛАВЛЯТЬ РАБОТУ КОМПЛЕКСНЫХ БРИГАД
Работа по содружеству людей 

науки и производства на заводе 
нм. Сталина, давшая положи
тельные, результаты в 1954 году, 
продолжена и в 1955 году. В 
конце февраля 1955 г. оформлен 
новый договор, но которому было 
создано 10 бригад для решения 
различных технических вопро
сов.

По организационным вопросам 
созданы две бригады для разра
ботки комплектно-узлового пла
нирования в ценностном выра- 
жении в заготовительных цехах 
и оперативного календарного пла
нирования в 'гидротурбинном це
хе. По вопросам сварки создано 
три бригады: по сварке аусте- 
нитных сталей, автоматической 
сварке диафрагм паровых турбин 
и сварке крупных деталей в це
хе №  33. Вопросы. металлургии 
разрабатываются двумя бригада
ми —  по точному литыо и сверх
прочному чугуну. Одна бригада 
работает по освоению специали
зированных уникальных станков 
в гидротурбинном цехе н  одна 
бригада —  по уменьшению при
пусков в кузнечном производ
стве. В решении этого широкого 
круга вопросов принимает уча
стие 24 человека от нашего ин
ститута и  47 человек от Л М3 
им. Сталина. За время, прошед
шее со дня оформления догово
ра, проделана значительная ра
бота. !

Бригадой №  1, в работе кото
рой участвуют от института И. Д. 
Оленев, Е. М. Карлик, Д. М. Чер
ненко, 'К. С. Карандашева, М. К. 
Коровко, составляются альбомы 
подетальных технологических 
карт на паровые турбины мощ
ностью в 25.000, 50.000 и 
100.000 квт, на куйбышевские 
гидротурбины, волочильные ста
ны и редукторы. Составляются 
подетальные материальные и 
трудовые нормативы в этих це
хах и, на базе их, нормативные 
калькуляции.

Бригадой №  2 по организации 
оперативного календарного пла
нирования в гидротурбинном це
хе, в которую от института входят

тт. Н. Г. Никитин, 0. Н. Непо- 
рент, А. Н. Климов, Н. Д. Тям- 
шанский, рассмотрен проект ре
конструкции цеха но организа
ции предметно-замкнутых участ
ков, в результате чего выявлен 
целый ряд недоработанных во
просов, снижающих эффектив
ность всего проекта. Проводится 
работа по выбору системы пла
нирования по участку и цеху в 
целом, рассматриваются содер
жание и объем платежных то
варных узлов, выбор объема нор
мативно-плановых расчетов, уп
рощение документации.

Бригадой №  3 но сварке и 
термообработке аустенитных. ста
лей, в которой участвует от ин
ститута доц. Г. Л. Павлов, прово
дятся работы с целью выяснения 
влияния различных факторов на 
качество сварного соединения на 
аустенитных сталях, например: 
диаметра электрода, силы тока, 
напряжения та дуге, размеров 
валиков, режимов термообработ
ки. Необходимо отметить, что 
проведенные в цехе пробные ра
боты по сварке не дали еще нуж
ных результатов. Бригаде надо 
активизировать свою работу, со
кратить сроки эксперименталь
ных работ, так как завод задер
живает выпуск очень важной 
машины.

Бригада №  4 по автоматиза
ции сварки крупных деталей в 
цехе №  33 несколько позднее 
других приступила к работе и 
в настоящее время занята, отра
боткой технологии. От института 
в состав бригады входят тт. 
И. Н. Бондин и М. Д. Щппов.

Бригада №  5 по освоению спе
циализированных станков в гид
ротурбинном цехе в настоящее 
время решает задачу по освое
нию горизонтально-фрезерного 
станка для обработки лопастей 
для гидротурбины Горьковской 
ГЭС.

Наиболее слабой оказалась 
бригада №  6 по автоматизации 
сварки диафрагм паровых тур
бин. Помимо того, что эта брига
да поздно приступила к работе,

план ею составлен только 4 ию
ня. Бригада до сих пор не нашла 
еще нужных форм и темпов в ра
боте. По сложности решения за
дачи необходимо, чтобы, кроме 
доцента В. П. Демянцевича, со
трудники кафедры сварочных ра
бот института приняли более го
рячее участие в работе по содру
жеству с заводом им. Сталина.

Бригада №  7 по приближению 
формы заготовки к форме готовой 
детали в кузнечном цехе, в кото
рой от ЛЕИ участвует доцент 
К. С. Гинзбург, проводит пере
смотр припусков иа кольца и ме
тода их ковки, работает над клас
сификацией поковок турбин 
ВК-50 и ВК-100, рассматривает 
вопросы сокращения металла на 
поковки.

Работа по освоению сверхпроч
ного чугуна была начата заводом 
и работниками института еще в 
прошлом году. Установлена пол
ная возможность изготовлять це
лый ряд деталей из этого  ̂ вида 
чугуна. В настоящее время брига
да №  8 отработала технологию 
заливки обойм и вкладышей. Раз
работана технология отливки ры
чагов и кулачков. В составе этой 
бригады проф. Н. Г. Гиршович, 
М. И. Симановский и II. Н. Бон- 
дин.

В области освоения точного 
литья бригада №  9 работает над 
отливкой направляющих лопаток 
сварных диафрагм.

Анализируя работу всех бригад, 
необходимо сделать следующий 
вывод: сотрудники нашего инсти
тута могли бы проделать большую 
работу, если бы все члены бригад 
активно участвовали в этом деле. 
Важно в течение июля, августа, 
сентября не ослаблять работу 
творческих бригад. Обращает на 
себя внимание малочисленный со
став участников бригад от инсти
тута. Так, только по одному пред
ставителю имеется в бригадах 
№ №  3, 6 и 7, хотя объем работ, 
подлежащих выполнению этими 
бригадами, достаточно сложный 
и большой. Необходимо эти брига
ды усилить за счет работников 
института. Н. НИКИТИН

Научно-исследовательская работа кафедры 
электрических станций

Кафедра уже несколько лет 
разрабатывает проблему регули
рования частоты и напряжения 
в крупных объединенных энерго
системах. В  этой работе при
нимают активное участие доцен
ты Б. И. Розенберг, Я.: Л. Ру
зин, ассистенты Г. М. Павлов, 
В. А. Слабиков, а также аспи
ранты Н. М. Комаров и 0. Р. 
Тэрно.

Действующие схемы регулиро
вания частоты обладают серьез
ными недостатками. Они не удо
влетворяют энергетиков уже те
перь, главным образом по скоро
сти действия и по устойчивости 
работы при расширении регули
ровочного диапазона до величин, 
необходимых современным мощ
ным энергетическим системам.

В связи со строительством 
гигантских гидростанций в евро
пейской части СССР и в Сибири 
и с созданием крупнейших энер- 
гообъединений старая схема регу
лирования частоты станет 
вообще непригодной. Потребуется 
создать новые устройства и 
схемы, которые позволят значи
тельно повысить скорость набо
ра нагрузки, увеличить точность 
и обеспечить высокое качество 
регулирования. При этом масш
табы случайных отклонений на
грузки становятся такими, чго 
регулирование частоты должно 
учитывать и экономические ха
рактеристики станций.

Кафедрой разработан регуля
тор частоты непрерывного дей
ствия, в известной мере отвечаю
щий новым, повышенным тре
бованиям энергосистем. Он 
был подвергнут всесторонним 
испытаниям в лаборатории и на 
электрических станциях и по 
решению технического совета 
«Ленэнерго» устанавливается 
сейчас на одной из гидростанций 
ленинградской энергосистемы для 
постоянной промышленной экс
плуатации. Этот регулятор, по
вышая скорость и качество ре
гулирования частоты и расши
ряя в сочетании с регулятором 
мощности, разработанным кафед
рой, регулировочный диапазон 
энергосистемы, решает техниче
скую часть задачи.

Для решения второй, «эконо
мической» части задачи кафедра 
разработала автоматическое 
устройство для наивыгоднейшего 
распределения нагрузки между 
станциями (АНРАН). Включение 
этого устройства в схему регули
рования даст возможность авто
матически учитывать экономи
ческие характеристики станций 
при регулировании частоты.

По указанию Технического 
управления Министерства эле
ктростанций АНРАН будет уста
новлен в текущем году на эле
ктродинамической модели энер
госистемы Научно-исследователь
ского института постоянного то

ка для проведения предваритель
ных испытаний. Мы надеемся 
после этих лабораторных испы
таний установить АНРАН в од
ной из крупных энергосистем 
СССР.

Регулирование напряжения в 
мощных энергосистемах являет
ся также важной и очень труд
ной проблемой. Основная труд
ность заключается здесь в необ
ходимости сочетания регулиро
вания напряжения по заданным 
графикам в разбросанных терри
ториально узловых пунктах си
стемы с наивыгоднейшим рас
пределением реактивных мощно
стей между станциями.

Кафедра разрабатывает в на
стоящее время устройство, вы
полняющее эту сложную задачу, 
однако работа крайне затруднена 
отсутствием электродинамической 
модели энергосистемы. В теку
щем году в содружестве с «Лен
энерго» кафедра начала созда
вать такую модель. Можно на
деяться, что сооруясение электро
динамической модели позво
лит кафедре шире развернуть 
научно-исследовательские рабо
ты по регулированию режимов 
крупных энергообъединений и 
таким образом внести свой вклад 
в дело развития энергетики, вы
полнить указание нашей партии
о быстрейшем внедрении новой 
техники в промышленность.

Проф. В. УСОВ



Здравствуй, студенческое лето!

В походы, на стройки, в дома

На снимке: туристы-политехники на Алтае.

ЖЕЛАЕМ ЗДОРОВОГО, СОДЕРЖАТЕЛЬНОГО ОТДЫХА
Наступают летние каникулы. 

Остаются позади дни экзаменов. 
Вот оно, долгожданное лето! 
Сколько впереди волнующих, ра
достных дней. Какой бы путь ты 
ни выбрал, всюду радостные дни, 
чудесные, сказочные вечера, но
вые люди и радостные встречи. 
Скорей, скорей! Но что выбрать? 
На родине ждут старые друзья, 
но как покинуть новых? Они зо
вут с собой на новостройки. Ком
сомольцы выезжают на строи
тельство Оредежской ГЭС. Целый 
месяц в кругу однокурсников 
строить и сознавать, что твой 
труд нужен, —  это так прекрас
но! А там еше целый месяц отды
ха. Ребята зовут в спортивный 
лагерь: 300 студентов-спортсме- 
нов едут в район Приозерска в 
сказочно-прекрасные места север
ной части Вуоксы. Там ежеднев
ные занятия спортом, рыбная 
ловля, сборы ягод и грибов, ко
стры, катание в лодке.

А туристские маршруты, куда 
только ни уведут они наших сту

дентов! Крым, Кавказ, Урал, Ал 
тай, Саяны, Карпаты, Карелия 
Казахстан, Памир. 300 туристов 
пойдут в самостоятельные марш
руты.

А наши парусники! Они не 
променяют свои многодневные 
плавания по Балтике ни на какие 
радости в мире.

Вот бегают велосипедисты 
ищут запасные части к своим ма
шинам: «цепи», «однотрубки» 
«тросы». Они решили за один 
месяц объехать шесть республик 
путь ТРУДНЫ Й, но ВОТ ЭТО-ТО II 
интересно.

Спокойно и уверенно готовятся 
к летней студенческой спартакиа
де команды пловцов, легкоатле
тов, гимнастов института.

В Москву на Всесоюзные лет
ние студенческие соревнования 
поедет наниа сборная команда по 
плаванию. В этой команде из 16 
человек шесть —  перворазряд
ники. Спортивную честь институ
та в этих соревнованиях будут

защищать и наши гимнасты. Двое 
выступят по программе мастеров 
и шесть —  по программе перво
го разряда.

Примут участие во Всесоюзных 
соревнованиях, которые будут 
проходить в Ленинграде, и наши 
легкоатлеты. В команде из 23 че
ловек 7 перворазрядников. Среди 
них известные имена Дружинско- 
го, Уткина, Свердлова, Чувиляева 
и других.

Обидно за наших баскетболи
стов, которые реабилитировали 
себя тем, что выиграли первое 
место во второй группе, но пока 
еще не завоевали права считать
ся сильнейшими.

Особое внимание надо обратить 
на женскую баскетбольную 
команду, так как она еще слаба.

Первенство по футболу между 
вузами страны не разыгрывается. 
Поэтому футболистам-политехни- 
кам придется довольствоваться 
тем, что некоторые из них вой
дут в состав городской студенче
ской команды.

отдыха
Через несколько дней будет 

сдан последний экзамен —  и 
прощай, город! Впереди лето, от
дых! Студенты-политехники разъ
едутся во все концы необъятной 
страны. Одни проведут свои лет
ние каникулы в туристских по
ходах, другие —  на колхозных 
стройках, третьи поедут домой, 
в родные места.

В летние месяцы 119 студен
тов побывают в домах отдыха в 
Зеленогорске, Сестрорецке, Репи
но и в других живописных ме
стах Ленинградской области. По 
путевкам профкома 35 студен
тов, нуждающихся в лечении, 
поедут в санатории Кавказа, Ук
раины, Прибалтики. Ленинпрад- 
ской области и в другие места..

Интересное лето будет у аль
пинистов. Они совершают восхо
ждение на горы Кавказа и Кир
гизии.

Много новых впечатлений ожи
дает и наших туристов. Этим ле
том они совершат походы на 
Урал, Кавказ, в Псковскую и Ле
нинградскую области. Трудным, 
но и интересным будет путь ту
ристов. Они пройдут 'по лесам, 
проплывут по рекам, совершат 
восхождения на горы. Всего в 
туристские походы направляют
ся 90 политехников.

Сотни студентов отдадут месяц 
каникул колхозным стройкам и 
строительству Оредежской ГЭС и 
только после этого будут отды
хать.

Лето —  лучшее время для от
дыха, и хочется пожелать, чтобы 
каждый студент провел его с 
пользой, хорошо отдохнул, на
брался сил для следующего года 
напряженной учебы.

Вместе с советскими друзьями
(Отдых студентов стран народной демократии)

Содержательно и интересно 
проведут свои летние каникулы 
студенты стран народной демо
кратии, обучающиеся в «ашем 
институте. Вместе с советскими 
студентами 42 студента из Ко
рен и Китая побывают в ту
ристских походах по Карельскому 
перешейку, пятеро китайцев по
едут к своим друзьям —  совет
ским студентам в Алма-Ату, 
Горький и другие города Совет
ского Союза.

Группа студентов стран народ
ной демократии в 23 человека, 
вместе с нашими студентами, вы
едет на строительство Оредеж
ской ГЭС.

Студенты Китая Юй Юн-си, Ху 

------ ★

Цзин-сэн, Лю Сю-ин, Лю Вэн, Яо 
И-юнь и другие проведут свое 
студенческое лето в домах от
дыха. Пять студентов, нуждаю
щихся в лечении, получат сана
торные путевки.

Кроме этого, студентам стран 
народной демократии предоставле
на возможность «а время лет
них каникул поехать в спортив
ный лагерь.

Для студентов, оставшихся в 
городе, будут организованы экс
курсии к шалашу В. И. Ленина 
на ст. Разлив, в Петродворец, Ло
моносов, Петрокрепость, Пав
ловск, Зеленогорск, а также на 
ряд заводов, фа&рик и в кол
хозы.

Но, пожалуй, больше всего 
ждут от лета теннисисты. В этом 
году в Ленинграде пройдут инте
реснейшие встречи наших тенни
систов с зарубежными спортсме
нами.

Дорогие друзья! Желаем вам 
здорового, содержательного отды
ха и успехов в спорте!

На снимке: в спортивном зале

На снимке: прогулка на лодке.

Пловцы готовятся
к спартакиаде

Сборная команда пловцов на
шего института во время летних 
каникул будет участвовать в лет
ней спартакиаде Министерства 
высшего образования. В составе 
команды 16 человек: в их числе 
шесть пловцов-перворазрядников. 
Это В. Боровков, Я. Виторский, 
Б. Марков, Л. Коотылева, М. Ба
сова, В. Иванов. В течение всего 
учебного года участники сбора не 
прекращали тренировок. Сейчас 
же, когда спортсменам-пловцам 
предстоит упорная спортивная 
борьба, они находятся на 50- 
дневном сборе. Каждый день в 
бассейне идут упорные трени
ровки.

В начале июля команда плов
цов выезжает в Москву, где с 
8 по 11 июля будут проходить 
соревнования.

Защищая спортивную честь ин
ститута, пловцы-политехники бу 
дут стараться попасть в пятерку 
лучших спортсменов вузов 
страны.

Л. СИРОТКИНА

Снортииный л агерь
Спортивное лето в разгаре. 

Спортсмены-политехники приня
ли участие во многих соревнова
ниях. Много раз рвались ленточ
ки на беговых дорожках, взлета
ли в воздух посланные сильными 
руками диски, ядра и копья. За
канчиваются экзамены, наступает 
пара отдыха. Кафедра физическо
го воспитания и спортивный клуб 
«Политехник», как и в прошлые 
годы организуют, летний спор
тивный лагерь.

Лагерь ставит перед собой за
дачи оздоровления, повышения 
спортивно-технических результа
тов ведущих спортсменов инсти
тута, привития им необходимых 
знаний и умения по спортивному 
судейству различных соревнова
ний, а также привития инструк
торских качеств.

Лагерь будет расположен в рай

оне Карельского перешейка, на 
территории колхоза им. С. М. Ки
рова. Чудесная северная приро
да, сосновые боры, озера позво
лят хорошо отдохнуть, набраться 
сил. В режим дня лагерной ясиз- 
ни войдут утренняя зарядка, тео
ретические и практические спор
тивные занятия, купание, увле
кательные походы, соревнования, 
прогулки иа лодках.

Для работы в лагере кафедра 
физического воспитания и спорта 
выделила лучших преподавате
лей по спортивной гимнастике, 
баскетболу, волейболу, боксу, 
штанге, плаванию.

В настоящее время завершают
ся подготовительные работы. С
1 июля начнется интересная ла
герная жизнь.

0. косьмин,
начальник лагеря



Наша помощь подшефным колхозам
□

На строительстве силосных сооружений
В подшефном колхозе «Новая 

жизнь» в этом году впервые 
сеется кукуруза. Значение этой 
культуры в развитии животно
водства велико. Но для того 
чтобы сохранить зеленую массу, 
необходимо построить силосные 
сооружения общей емкостью в 
несколько сот тонн.

В колхозе имеются «коробки» 
силосных сооружений из кирпи
ча и гранитного валуна. Наши 
строители восстанавливают эти 
сооружения. В результате этого 
задача построения силосных 
помещений решается экономич
но. Так, например, расход кир
пича на 1 куб. м емкости соору
жения составляет 20 штук, то
гда как при сооружении новых 
траншей расход кирпича на
1 куб. м был бы в пять раз 
больше. Сейчас используется 
кирпич, полученный от разбор
ки разрушенных зданий.

С начала июня в колхозе 
«Новая жизнь» работает строи
тельная бригада института, куда 
входят каменщики, штукатуры 
и плотники. В деревне Рудница 
они сооружают силосное поме
щение емкостью примерно в 
180 т. Это помещение представ
ляет собой кирпичную коробку, 
разделенную на три отсека. Сте
ны и днище покрываются це
ментной штукатуркой. Много 
пришлось потрудиться студентам 
Ларину, Шендерею и Жильцо
ву, чтобы очистить коробку от 
сцементировавшегося за долгие 
годы после войны строительного 
мусора.

Все основные работы по со
оружению силосных помещений 
должны быть закончены в этом 
месяце. После этого бригада бу
дет строить помещения для си
лоса в деревне Марино.

Однако необходимо отметить, 
что строительная бригада по
стоянно испытывает недостаток 
в материалах, так как колхоз не 
доставил своевременно к объек
там цемент, кирпич, известь; 
лес заготовлялся нашей брига
дой, но отвозка его была задер
жана из-за отсутствия тракто
ров. Объекты в деревне Марино 
до сего времени не обеспечены 
цементом, известью, кирпичом.

Каменными и штукатурными 
работами руководит от .института 
т. А. А. Панов. Он добросовестно 
относится к делу, напоминает 
председателю колхоза т. А. Юди
ну о нуждах строителей. Но его 
бригада могла бы трудиться зна
чительно производительнее при 
полной обеспеченности материа
лами.

Ассистент А. ПАРИЙСКИЙ

Студенты участвовали в посевных работах
Студенты четвертого курса по

сле окончания экзаменационной 
сессии выехали в колхозы Ось- 
минского района, чтобы помочь 
колхозникам в посевных работах.

В сельхозартелях имени 1 Мая, 
«Декаорист», им. Красина, им. 
Кирова, им. Ворошилова, «Пла
мя», «Красная звезда» и других, 
работая с 5 по 11 нюня, они по
сеяли и посадили десятки гекта
ров кукурузы, картофеля, ово
щей, вывезли на поля много 
удобрений, выполнили ряд дру
гих работ.

В колхозе имени Калинина 23 
студента провели сев кукурузы 
квадратно-гнездовым способом на 
] 1 гектарах, помогли колхозни
кам вывезти удобрения. За хо
рошую работу правление колхоза 
вынесло студентам благодар
ность.

По 10 ччясов в  день трудились 
на полях колхоза «Восход» сту
денты пруипы 421/1 под руко
водством Е. И. Юревича. Они

серьезно помогли членам сель
хозартели сократить сроки ве
сеннего сева.

Организованно работали в кол
хозе «Пламя» студенты групп 
424 и 426/2 электромеханиче
ского факультета. Здесь они за
сеяли 8 га кукурузой и на 6 га 
посадили картофель. Помощь сту
дентов в этом колхозе 'была бы 
еще более значительной, если бы 
правление артели своевременно 
подготовило почву для посева.

110 трудодней выработали с 
5 по 11 июня 16 студентов 
группы 434/2 в сельхозартели 
«Декабрист», где их руками по
сажены 4 та кукурузы и 1,5 га 
картофеля. В колхозе «'Красная 
звезда» политехники помогли в 
посадке картофеля и посеве ку
курузы, очистили силосные ямы, 
развозили по полям минеральные 
удобрения, работали на ремонте 
плотины.

В шести колхозах Осьмннского

Г д е  о т д ы х а т ь  детям?
Детский сад осуществляет за

дачи всестороннего развития де
тей дошкольного возраста, воспи
тывает их здоровыми, оодрыми, 
жизнерадостными, в духе комму
нистической морали. Детский сад 
расширяет кругозор детей, дает 
доступные им по возрасту зна
ния, развивает их мышление и 
речь, готовит их к обучению в 
школе. Новее это возможно толь
ко при обеспечении нормальной 
воспитательной работы, прп со
здании нормальных бытовых ус
ловий в детском саду.

В каких же условиях работает 
наш детский сад №  41?

В  нашей заметке мы не будем 
иока касаться самого помещения 
детского сада, которое ни в коей

мере не удовлетворяет треоога- 
ниям, предъявляемым к детокнм 
учреждениям. Сейчас лето, и де
ти должны почти весь день на
ходиться на воздухе, должны 
иметь все необходимое для нор
мального воспитания и отдыха, 
А для этого при детском саде 
должен быть озелененный уча
сток, оборудованный для игр, 
развлечений и физических уп
ражнений.

Каково же состояние участка 
детского сада X» 41, что нахо
дится при Доме ученых?

В самой неуютной части пар
ка, за Домом ученых, у забора, 
на пыльной, никем (кроме самих 
детей и воспитателей) не убирае
мой площадке проводят свосвре-

района работали 168 студентов 
металлургического факультета. 
По отзывам правлений колхозов, 
они также оказали серьезную по
мощь в проведении посевной кам
пании, к делу относились добро
совестно. Многое сделала бригада 
металлургов в составе 36 чело
век в сельхозартели «Сокол». 
Там студенты выполняли разно
образные задания правления: 
вывозили на поля и разбрасыва
ли минеральные и органические 
удобрения, приняли участие в 
подготовке силосных сооружений 
и в других работах.

Письмо с благодарностью сту
дентам группы 432/2 энергома
шиностроительного факультета, 
работавшим под руководством 
т. Иващенко, прислало на имя 
директора института правление 
колхоза им. Красина, Благодарят 
политехников за активную рабо
ту и колхозники других сельхоз
артелей.

мя 80 детей. Ветхий заборчик 
подгнил и местами уже упал; 
три полуразвалпвшихся домика 
превращаются в вечернее и ноч
ное время в распивочные... Ни 
скамеечек, ни столиков —  ни
чего, что говорило бы о заботе 
о детях со стороны взрослых, 
нет.

В прошлом году дирекцией ин
ститута было дано указание о ре
монте площадки, и этот «ремонт» 
был произведен: были подкраше
ны клеевой краской домики, за
бор, сделаны из отходов лесома
териала скамеечки и т. д.; был 
даже подведен «фонтан», 'садов
ник «провел озеленение». Все 
это было сделано кое-как. без 
любви к детям.

Отсутствие высокого забора и 
охраны привело к тому, что пло
щадка пришла в полную негод
ность.

Николай Леонтьевич Ролле

16 июня наш институт постиг
ла тяжелая утрата. После тяже
лой болезни умер доцент кафед
ры гидравлики кандидат техни
ческих наук Николай Леонтьевич 
Ролле.

Окончив в 1937 г. с отличием 
гидротехнический факультет, он 
вскоре был назначен на долж
ность заместителя начальника 
военного строительства, где про
работал до 1938 г. В процессе 
учебы Н. Л. Ролле обнаружил 
большую склонность к научно-ис
следовательской работе, что по
служило в дальнейшем к остав
лению его при институте в каче
стве аспиранта. Еще будучи ас
пирантом, Н. Л. Ролле прини
мал деятельное участие в произ
водственной научно-исследова
тельской работе кафедры гидрав
лики, являясь по ряду тем от
ветственным исполнителем, а 
также вел педагогическую рабо
ту.

В суровые дни Великой Оте
чественной войны Л. Н. Ролле 
с оружием в руках защищал на
шу Родину. Несмотря на два тя
желых ранения, он закончил Во- 
енно-нолитическую академию им. 
Ленина и за образцовое выпол
нение заданий командования был 
награжден орденами Отечествен-

Еще ранней весной зав. дет
ским садом М. Е. Рябова обра
тилась к хозяйственникам наше
го института с просьбой о вос
становлении (при обязательном 
строительстве высокого забора) 
или переносе площадки в дру
гое, более удобное для детей и 
для охраны место. Были сданы 
десятки заказ-нарядов, была до
говоренность местного и партий
ного комитетов с тт. Бельтнхи- 
ным и Колесниковой, но дальше 
обещаний дело не пошло.'

Когда же будет покончено с 
бездушным отношением наших 
хозяйственников к детям сотруд
ников института, находящихся 
в детском «саду Хг 41?

Н. СТОРОНКИН. Т. БАРЫШЕ-
ВА, П. ВАСЬКОВА, ПЛО-
СКОВ, А. ЧЕБОТАРЕВА и дру

гие —  всего 26 подписей

ной войны II  степени и Красной 
Звезды и четырьмя медалями Со
ветского Союза.

Будучи демобилизован в зва
нии майора, II. Л. Ролле в 
1946 г. по ходатайству институ
та был возвращен для продол
жения своей научно-педагогиче
ской деятельности. В 1947 г. он 
защитил кандидатскую диссерта
цию, а в 1950 г. был утвержден 
в ученом звании доцента.

Им написано около 15 науч
ных работ, кроме того, он имел 
ряд изобретений и рационализа
торских предложений.

За все время работы в нашем 
институте Н. Л. Ролле проявил 
себя как исключительно дисцип
линированный, инициативный и 
работоспособный научный сотруд
ник, активно участвовал в об
щественно-политической жизни 
института. На протяжении пяти 
лет он был секретарем партий
ной организации гидротехниче
ского факультета, ответственным 
секретарем приемной комиссии и 
выполнял обязанности замести
теля заведующего кафедрой и 
лабораторией гидравлики. В де
кабре 1953 г. Министерством 
высшего образования Н. Л. Ролле 
был направлен на педагогиче
скую работу в Китайскую Народ
ную Республику.

Скромность и требователь
ность к себе в сочетании с хоро
шими преподавательскими спо
собностями создали ему заслу
женный авторитет в коллективе 
института. Несмотря на тяжелую 
болезнь, И. Л. Ролле не прекра
щал кипучей деятельности и 
почти до самой своей смерти чи
тал лекции и руководил диплом
ным проектированием.

Смерть вырвала из наших ря
дов чуткого и отзывчивого това
рища, безгранично преданного 
нашей Родине. Память о талант
ливом преподавателе и научном 
работнике Николае Леонтьевиче 
Ролле надолго останется в на
ших сердцах.

ГЛЕБОВ, МОРОЗОВ, ФЛО
РИН, ЧУГАЕВ, ЧЕРТОУСОВ, 
ЛЕВИ, КАЧАНОВСКИЙ,РАД
ЧЕНКО, КРАВЦОВ, КАДОМ- 
СКИЙ, СТАРОСТИН, КАСЬЯ
НОВ, ЗАРУБАЕВ, РЯБОШ- 
ЛЫК, ЯКОВЛЕВ и другие

Проводится подписка 
■на журнал

О ТД ЕЛЕН И Е ХИМИЧЕСКИХ 
НАУК

В  журнале «Известия Академии 
наук С С С Р. Отделение химических 
наук» публикуются работы членов 
отделения: академиков и членов- 
корреспондентов, научных сотруд
ников химических институтов и 
научных учреждений, научные ра
боты, доложенные на заседаниях 
отделения приглашенными учены
ми и специалистами неакадзмичес- 
ких учреждений, а также научные 
работы, обсуждаемые на конфе
ренциях, совещаниях, созывае
мых Отделением химических наук.

В  журнале публикуются ориги
нальные научно-исследовательские 
работы по общей, неорганической, 
органической, физической, техни
ческой и аналитической химии, по 
новым и важнейшим теоретичес
ким и народно-хозяйственным про
блемам, а также знаменательные 
даты химической науки, краткие 
заметки о работе и дискуссиях на 
научных совещаниях, критика и 
библиография.

Ж урнал рассчитан на научно- 
исследовательских и инженерно- 
технических работников, профес
сорско-преподавательский состав, 
высших школ и аспирантов. Пери
одичность журнала— б номеров в 
год.
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На снимках: 1. Фонтан, которому в этом году не суждено было забить. 2. Когда-то это был детский кораблик. 3. Общий Типография имени Володарского 

вид детской площадки. Ленинград, Фонтанка, 57


